

NOSTRA PARAULA!!



Artilleros

El pueblo menorquín está orgulloso de vosotros. La eficaz actuación de las baterías ha hecho imposible el logro de los objetivos de la aviación pirata. La madrugada del viernes fué vuestra activa vigilancia y serenidad que salvó al pueblo mahonés de un día luctuoso. Sin vuestros certeros disparos, los cuales pusieron en fuga heridas y malheridas a los bandidos del aire, ¿cuántas víctimas y hogares destrozados no habiésemos tenido que lamentar? NOSTRA PARAULA os saluda con sincera emoción.



del Comité Provincial de Balears del Partit Comunista d'Espanya (S. E. de la I. C.)

Mahón, 5 Marzo 1937 Núm. 17 (Cuarta época)

Redacción y administración: ANUNCIVAY, 24 (Teléfono, 150) Número suelto: 15 cts.

FUSIÓN PROLETARIA

una reunión de la C. N. T. y U. G. T. de Aragón, se ha tomado el revolucionario acuerdo de la fusión de ambas sindicales en una.

Sigamos el ejemplo en Menorca!

A PASOS AGIGANTADOS

acercamos hacia la inevitable explosión del barril de pólvora

POR H. QUIÑONES

complicándose la situación mundial, debido a la actitud intolerable del fascismo alemán. Cada día son mayormen- farronadas y provocaciones. Se acaba de crear el ministerio de vistas seguras para apoderarse de territorios en primer término pertenecientes a España. Simultáneamente se prepara en el mismo país la restauración nazi, de la misma que lo ha hecho en nuestra patria los fatídicos Sanjurjo, Mola.

El Duce, por medio del Consejo Fascista moviliza a los ejércitos y aumenta todavía más los armamentos—claro está—para la guerra que prepara y provocado hasta el grado máximo del fascismo italiano la declaración desahogada del cita- jeo Fascista, consistente en la ofensiva a Francia contra nuestro legítimo de la República.

Las estirpaciones fascistas, efectuadas en el norte español, en Algeciras y en la zona de los Pirineos, y las fortificaciones mencionadas en el emplazamiento de baterías modernas en estas zonas es imposible exponer en el trabajo—no son, como es de esperar, para impedir al gobierno y a las fuerzas leales reconquistarlas, sino para las próximas para la próxima guerra europea, mundial.

de material de guerra, etc., etc.

Ante tal situación y perspectiva, unida a las provocaciones incansables del fascismo alemán e italiano en el Mediterráneo, la U. R. S. S. declinó su participación en el control marítimo de nuestras costas. Como iba la Unión Soviética, a alejar su escuadra o, parte de ella, hasta el Cantábrico, a una distancia enorme de sus bases navales, pasando por los Dardanelos y el Estrecho de Gibraltar, para en caso de una guerra tenerla casi inutilizada? De ninguna manera. Sin embargo, para atajar las provocaciones de los fascistas e intervencionistas de Alemania e Italia, solicitó autorización de Turquía para trasladar parte de su escuadra al Mediterráneo. Europa entera, el Mediterráneo en particular es hoy, como ha sido la península Balcánica en el 14-18, el barril de pólvora.

Indudablemente que lo expuesto, fiel reflejo de la situación, sin contar ni tratar lo que está pasando en otros continentes ni países, evidencia fehacientemente que nos hallamos sobre un barril de pólvora que, bastará una cerilla o una chispa perdida para producir la próxima y enorme explosión. Acercándonos, como nos acercamos a la explosión con pasos agigantados lo demuestran también los acontecimientos diarios y, completamente ordinarios. No transcurre casi un solo día sin acontecimiento. Lo hemos podido comprobar al analizar los acontecimientos internacionales producidos estos últimos días.

Mejoran continuamente nuestras posiciones en los frentes de la Península y la situación de la retaguardia. El que más resista será el que más pronto montará y desarrollará una potente industria de guerra; el que mejor organizará su economía y, particularmente, la agrícola; el que más dinero y oro tenga; el que más hombres para el frente podrá enviar y el que más resistirá, tiene la victoria por descontado! Estas premisas, dentro las condiciones lanzadas por el Comité Central de nuestro Partido, las va

consiguiendo con rapidez la España leal y Republicana. Al mismo tiempo el mando único se abre camino que, pronto y conjuntamente con la disciplina, serán realidades aplastantes.

Indiscutiblemente que la importancia internacional de nuestra isla adquiere una importancia incalculable. Nunca ha sido conveniente, actualmente menos, dormirse en los laureles. Nuestra potencia, en todos los aspectos, debe aumentarse al máximo. Es imprescindible realizar el acoplamiento de los recursos y la población que poseemos en Menorca, para en caso de una necesidad, ante cualquier eventualidad no se vea disminuida la eficacia de la defensa. Hay que comenzar a acostumbrar a la población a la vida y realidad de la guerra que, afortunadamente, hasta el presente no se ha desarrollado aquí. Precisa evitar o aminorar, al menos, las consecuencias que producen las visitas de la aviación pirata, siendo posible conseguirlo con la educación del pueblo, mostrándole que ausentarse de las poblaciones es uno de los objetivos perseguidos por los facciosos que pretenden producir la desmoralización y la desbandada en la retaguardia.

En una palabra, hay que aprovechar cada instante, incluso.

Nuestros muertos

Tirada nuestra última edición, nos enteramos de la muerte de tres camaradas estimados, víctimas del cobarde bombardeo del viernes pasado por la criminal aviación fascista.

Justino Vicente, teniente de Infantería y Julian Hernández, obrero de la Base Naval.

Ambos militantes de nuestro Partido, colaboradores activos de la gran causa del pueblo español.

Justino Vicente, tenía su familia en poder de los facciosos de Salamanca, muchacho de gran espíritu, luchador infatigable muy estimado por todos los que le trataban. Murió sin haber logrado sus tres grandes aspiraciones, que eran: vencer al fascismo, sacar a su familia de sus garras y crearse una familia.

Julian Hernández, padre de cinco criaturas por las cuales se desvelaba; revolucionario consecuente. Secretario de Prensa de la Célula número 2 de la Base Naval, compañero que no regateaba su colaboración en pro del antifascismo.

La C. N. T. también perdió un gran compañero: Rafael Pons. Pre-

LA TÁCTICA DE ALGUNOS SOCIALISTAS

He sido expulsado

La Agrupación Socialista de Mahón, ha acordado expulsarme de la misma por in-disci-pli-na, conjuntamente con los camaradas Kropotkin Pons, Gaspar Melsión, José Catchot y Andrés Coranti; esto es por haber votado la in-compatibilidad de Quiñones en el Congreso de la Federación Local de Sociedades Obreras al que asistí en representación de la Sociedad de Oficios Varios. Anteriormente al movimiento de Julio ya intentaron expulsarme aquella vez porque en nombre de la J. S. U. desbaraté unas manobras centristas contra las gloriosas Juventudes y de manera personal contra el entrañable camarada Francisco Largo Caballero y los que formaban la fracción revolucionaria del Partido, fracasando empero en sus propósitos.

Los caciques de la A. S. vomitan incansablemente su bilis contra unos y otros los que no se prestan a seguir la farsa que toda su vida ha caracterizado su actuación. Hoy he sido yo la víctima propiciatoria. Emplazados quedan a demostrar si su historial puede ni parecerse al mío. Mis veintidós años apenas cumplidos, con mis actividades revolucionarias a cuestas, son el escupinazo de desprecio que reciben como contestación los viejos, o mejor demodés que me han expulsado.

No pueden ser más socialistas los que en octubre del 34 se escondían como gallinas mientras que yo sufría los rigores de la cárcel. No pueden ser más socialistas los que el 19 de Julio procuraron encerrarse en casa para aparecer a la hora del reparto. No pueden ser «ni socialistas» los que durante los tiempos difíciles escondían su condición de militantes para que no les perjudicara su situación económica y hoy quieren aparecer como militantes indiscutibles.

Sobre mi juventud pesa un historial demasiado brillante para que sienta el que me hayan expulsado y por in-disci-pli-na, ¡Triste contraste!

¡Loada sea mi indisciplina que hace que sea Secretario General del Partido más importante y más revolucionario de Menorca: las J. S. U.!

¡Loada sea mi indisciplina que me hace tan amigo y tan camarada de las figuras más representativas del Socialismo Español tales como Largo Caballero, E. de Francisco, Luis Aragonés, Alvarez del Vayo, Carrillo, Carlos de Baraibar y otros!

¡Loada sea esta indisciplina que me obsequió con varios procesos en el bienio negro, que me confió Secretarías tan importantes como la de la Sociedad de Campesinos en el año 32 la de la Agrupación de trabajadores del Estado en el 34, innumerables puestos de responsabilidad de la clase trabajadora y... ¡asombrosos!... Secretario particular del Comisario del Pueblo en los momentos en que mis expulsadores no se sentían tan socialistas!

¡Loada sea mi indisciplina que triunfó en el Congreso de unidad de la U. G. T. con la C. N. T. cuando rabiosos los dirigentes de la A. S. hacían declaraciones tan célebres como que «los de la C. N. T. eran un puñado de monigotes con los que ellos no querían tratar!»

¡Loada sea mi indisciplina que me libra del compromiso de servir, a veces inconscientemente con mi presencia las pretensiones caciquiles de los dirigentes pseudo-revolucionarios de la Agrupación Socialista!

Paradoja ejemplar. Ser expulsado del Partido Socialista, o lo que es igual, ya no soy socialista. Ya no soy socialista tampoco los entrañables camaradas Kropotkin, Melsión, Catchot y Coranti. Así lo han querido presos de una hidrofobia espantosa las claras inteligencias que representan en esta isla al glorioso Partido de la clase trabajadora española. ¡Que Pena!

Juan López Morillo.

LEED Y PROPAGAD Mundo Obrero

El reparto de España por las potencias fascistas

Madrid.—El semanario «Vendredí» que aparece en París, publica un dossier confidencial y ultrasecreto, que hasta hoy únicamente habían tenido ocasión de oír algunos señores de la finanza, de la industria y de la guerra y del cual destaca que incluso antes del triunfo del Frente Popular, la Península Ibérica—Portugal comprendido—habían de convertirse en una colonia germanoitaliana.

Durante el 1935, la Metalgesellschaft había fundado un consorcio industrial y bancario para la explotación de las riquezas españolas. Los detalles de esta intervención podrían ser objeto de reserva si los informes en cuestión no acompañaran también las pruebas referentes al desenvolvimiento de este asunto.

He aquí los apartados de este informe:

1. Trata de los yacimientos de asfalto y de carbón de Valencia de Alcántara (Cáceres), de una superficie de cuarenta hectáreas. Se supone en ella, también, la existencia de petróleo, según informe.
2. Contiene un estudio minucioso sobre la utilidad técnica y militar de los yacimientos de lignito del Alto de Aragón. La mina en cuestión es, la Lignito de Isabena (Huesca). Fue enviada a Alemania una muestra de este lignito para analizarlo, dado su interés militar; destilándolo la I. G. Farben obtiene una esencia que sustituye a la bencina. Esta esencia destilada en España serviría para el aprovisionamiento de los buques de guerra italianos y alemanes.
3. Se refiere a las minas de antimonio de Riaño, propiedad de la firma Herrero y Compañía de Oviedo. Esta concesión contiene diversas minas. Un análisis ha probado que el mineral de esta concesión no contiene plomo y que su producción de antimonio es de 35 por 100 a boca de mina.
4. Trata de la hematita de Pontedra, cerca de Villaiba, al norte de Vigo. Su superficie es de 52 hectáreas. Estas minas pueden proporcionar cuatro millones de toneladas. El informe da también el resultado del análisis hecho en Alemania.
5. Minas de estaño de Gómez Ende en el pueblo de San Lorenzo de Justaner (Orense). Constituyen el grupo las minas de San Antonio, Amalico, Precaución, las superficies respectivas de las cuales son 12, 32 y 56 hectáreas.

6. Minas de grafito de la provincia de Toledo. Interesan principalmente a la I. G. Farben. Contienen grafito del cual pueden extraer barnices, aceites y pinturas.
7. Minas de Montera en San Lorenzo de la Muga. Ocupan Sierra de Monte de Ebar. Se encuentra en ellas óxido de hierro de una gran pureza. Resultado de un análisis hecho en Alemania.

Durante el año 1935 la Metalgesellschaft hizo constituir un consorcio bancario e industrial para la explotación de las minas españolas. Se adherieron al grupo metalúrgico Klobene, en la dirección del cual, un diputado de este nombre amigo de Hugenberg había propuesto el constituir un ejército común para ir contra Rusia; el gran trust de fabricación de material de guerra Rheinstahl de Dusseldorf, el presidente del cual, von den Porten, fué un comendatario de Hitler y ferviente partidario de la Alianza francoalemana contra Rusia. Formaban parte de el también el grupo Siemens & Halsk las fábricas de guerra Vulcan las I. G. Farben. Para aplicar este plan de explotación de las riquezas mineras de España, Hitler buscó aliados y se volvió hacia Italia.

El comandante Ferrao, representante del grupo Rockefeller, fué quien llevó a Roma las proposiciones alemanas. Grandes personalidades italianas, entre ellas el general Indiani, se interesaron por ello, y el comandante Estefano Benni, presentó un informe a la Federación de la Industria Italiana, mientras que Giurati, alto funcionario del partido fascista, cumplía la misión a este respecto. El objeto era organizar, con Alemania, la explotación de las minas españolas, al efecto de sacar ventajas industriales, y especialmente desde el punto de vista de armamentos. Las negociaciones germanoitalianas estaban terminadas en el momento en que tuvieron lugar las elecciones españolas. Los alemanes y los italianos esperaban la victoria de Gil Robles. Por contra, fué el Frente Popular quien triunfó, y precisamente el programa de éste comportaba la nacionalización de las minas... En julio estalló la rebelión de Franco.

Comentario sobre el Congreso de la Federación Local de Mahón (U. G. T.)

Mal sendero es el proceder en contra la unidad... (?). Pues varios días antes del Congreso, hubo alguien que se dedicó a entrevistarse con delegados diciéndoles en forma halagatoria: Tú eres persona demasiado culta para ir con «esos». «Esos» eran los comunistas. Respecto a cultura política sindical creemos nos comportamos hasta donde llega la voluntad y capacidad que de sí podemos dar. Recurrir a esas maniobras no es propio de personas muy cultas que digamos... Los comunistas creemos que no somos merecedores de que nos traten despectivamente quienes tienen convicciones marxistas.

El Congreso se mostró conforme con la memoria de la memoria de la Ejecutiva durante el transcurso del año. En lo único que hubo un animado debate fué con la incompatibilidad y expulsión del camarada Quiñones; dando la mayoría la confianza a la Ejecutiva.

Fueron muchos los acusadores y el acusado no pudo defenderse por no tener cabida en el comicio. Esto lo consideramos poco democrático. Un acusado tiene derecho a poder defenderse.

Y máxime cuando se trata de un Congreso.

Lo realmente inverosímil fué que la ponencia encargada de revisar las credenciales hiciesen tanto hincapié por no admitir a los delegados Agus-

tin Camps y Llopis, y sin embargo, admitieron sin discusión alguna un delegado que antes del movimiento—según informes—era secretario de una entidad fascista.

La parcialidad se demostró palpablemente. No les hubiera ido mal unos gramos de diplomacia.

La Ejecutiva elegida se compone de los siguientes compañeros:

Floreale Barber, Presidente; Agustín Camps, Vice-presidente; Fraterno Catchot, Secretario; Gaspar Melsián Pons, Vice-secretario; José Murillo, Contador; Pedro Goñalons, Tesorero y Gaspar Melsián Olivés y J. Catchot vocales.

Tenemos absoluta fé en la capacidad y entusiasmo de esta nueva Ejecutiva, confiando sabrá orientar, encauzar y dirigir por buen camino, adaptándose a las circunstancias, la Federación.

PRO-DIARIO

Suma anterior.	754'35
Célula M. de la B. N.	45'00
José Labrés Pons	1'00
Son Bou	107'50
C. de S.	140'00
Suma y sigue.	1.047'85

Todos los Radios y Células deben enviar lo recaudado.

Enviad los donativos en la calle Anunciavay, 24. Teléfono 150. Mahón

Noticias Actuales

ASTURIAS

Gijón.—Una de nuestras escuadrillas de aviación bombardeó al Mirante Cervera poniéndolo en fuga.

Oviedo.—La loma de San Claudio ha caído en nuestro poder de jando el enemigo innumerables bajas y armamento.

En esta importante acción ha perdido la vida el comandante Julio Hévia.

Asturias.—El temporal de la lluvia ha impedido la operación en todo el frente, dedicándose nuestras tropas a fortificar las posiciones conquistadas.

CENTRO

Madrid.—Los cuatrocientos kilómetros de trincheras del frente mas drileño, permanecen invulnerable y vírgenes de la pezuña fascista.

Los miles de indígenas rubios con sus carros de asalto, las banderas del tercio y contingentes de marroquíes, completamente descalabrados, se ven obligados a aguantar la contraofensiva de los nuestros.

ARAGÓN

División Durruti. El día lluvioso ha imposibilitado la actividad guerrera en nuestro frente, que se ha limitado a fuego de fusil en las inmediaciones del Ebro sin consecuencia en nuestras líneas.

El observatorio de Ebro señala un aumento de circulación por la carretera de Perdiguera, observando el paso de 20 camiones que guardaban entre sí una distancia distancia de 200 metros.

Nuestra artillería ha ostilizado constantemente la citada carretera y ha dispersado una sección de caballería en las cercanías del Olivar.

Se trabaja en todo nuestro frente en las obras de fortificación, que son preparativos para futuras operaciones ofensivas.

VASCONIA

Euzkadi.—Duelos de artillería en casi todos los sectores llevando como de costumbre la iniciativa nuestras piezas, que han logrado un gran resultado batido duramente el campo enemigo.

Santander.—Sin novedad.

EXTRANJERO

RUMANIA

Los fascistas rumanos en actividad. Asesinato político cometido por los fascistas rumanos en la persona del profesor Bratu. Unavictima más.

AUSTRIA

Intrigas hitlerianas en Austria. Los nazis austriacos a sueldo de sus compinches alemanes, prepararon una sublección contra su país para entregarlo a la pandilla de Hitler, que fué abortada.

Uno de sus objetivos inmediatos era asesinar al canceller Schunshing.

MOSCÚ

En todos los pueblos de la Unión Soviética, el día ocho del actual, se celebrará con todo fausto y solemnidad, la Jornada Internacional de la Mujer

Calendario

6 de MARZO

Fecha fatídica la del 6 de Marzo por ser el comienzo del control marítimo y a la vez el aumento de las dificultades.

8 de MARZO

El 8 de marzo es la jornada Internacional de la mujer trabajadora, hoy convertida en antifascista.

Todas las mujeres del mundo sin distinciones políticas ni religiosas deben luchar, unidas, contra el fascismo incendiario de la guerra imperialista.

REUNIÓN del C. C.

Hoy comienzan las sesiones del heroico Comité Central ampliado de nuestro Partido.

Le saludamos fervorosamente deseándole éxito en sus deliberaciones.

Nuevas Victorias en la Construcción del Socialismo.

NUMEROSAS INDUSTRIAS DE LA UNIÓN SOVIETICA SOBREPASAN LAS CIFRAS DE PRODUCCIÓN MARCADAS EN EL PLAN EN MENOS TIEMPO DEL FIJADO

Moscú.—Los trabajadores del país soviético han alcanzado una nueva gran victoria. Han cumplido y sobre pasado, antes del tiempo marcado, sus planes anuales cuatro de los Comisariados del pueblo, los más importantes y decisivos para la economía: Industria pesada, Comunicaciones, Industria de la Alimentación y el de la Industria ligera.

También el de la Industria local ha cumplido el plan. La Industria pesada ha dado en once meses una producción por valor de 31.000.413.000 rublos.

El aumento de la producción en el año 36 había sido establecido en 26 por 100; pero en el transcurso de once meses del año 36 el aumento en la producción, en comparación al mismo periodo del año 35, es de 34,1 por 100. El Comisariado del Pueblo de la Industria pesada se ha desarrollado gigantescamente, y de él ha salido el ahora nuevo Comisariado para la Industria de Defensa, creado sobre la base de la Constitución staliniana. El último año la productividad del trabajo en la industria pesada ha aumentado el 25,5 por 100.

Los ferroviarios de la Unión Soviética, conducidos por el camarada Kaganovich, han cargado diariamente 86.163 vagones y aumentando su carga media diaria, en comparación con la del año pasado, en 26,5 por 100. El transporte de pasajeros en el año alcanza ya 76.900 millones de kilómetros, 109,9 por 100 del plan anual y 113,2 por 100 en el frente del transporte de pasajeros del año pasado. En este año han sido transportados 993 millones de pasajeros, 103,2 por 100 del plan anual, y 107,8 por 100 en comparación al año pasado.

Los obreros del transporte han cumplido ya el segundo Plan quinquenal.

El rendimiento de la producción en la industria de la alimentación ha aumentado en once meses del año 36 en 29,6 por 100 en el plan anual, un 22 por 100 en comparación con el año anterior. La productividad del trabajo ha aumentado 16,2 por 100. Una serie de ramos industriales, industria de la carne, industria de conservas, industria de la leche, producción de macarrones, cerveza y perfumería, no sólo han cumplido el plan anual en 14 de diciembre del 36, sino que le han sobrepasado considerablemente.

La industria ligera ha producido por valor de 7.658,9 millones, en lugar de la cifra establecida en el Plan 7.642 millones de rublos, o sea 100,2 por 100. En once meses la industria senada ha aumentado su producción, en comparación con el periodo correspondiente del año anterior, en 34,6 por 100. También el Comisariado del Pueblo para el Comercio interior (pequeña industria, como material de construcción, mercería, etc.), ha cumplido su plan antes del tiempo. El aumento total de la producción bruta en el año 36, y en relación con el año 35, con los mismos precios de los años 26 y 27, alcanza a 41,1 por 100.

¡Atención!

¡DENUNCIAD A LOS ACAPARADORES, ESPECULADORES Y SEMBRADORES DE BULOS!

¡¡NO HAGÁIS COLAS!!

Hacia la Federación Nacional de Jóvenes Españoles.

(Conclusión.)

SE REANUDA LA SESIÓN

A las seis y cuarenta y cinco de la tarde se reanuda la sesión con la lectura de diversos documentos.

Se acuerda enviar un telegrama de salutación al jefe del Gobierno y otro al camarada Cazorla, haciéndolo extensivo a la Junta Delegada de defensa de Madrid.

Continúa el discurso Santiago Carrillo, y con él su informe. Se refiere a la acogida cordial que el camarada Largo Caballero ha dispensado a la Delegación de la Conferencia que ha ido a visitarle, quien ha hecho patente la necesidad de organizar la retaguardia en los trabajos de la guerra, puesto que en España hay suficiente riqueza y medios económicos para ganar la guerra; pero esto no será posible si no existen un orden y una organización en la retaguardia.

EL EJÉRCITO POPULAR

Habla después del Ejército, y dice que el popular está en su iniciación y hay que llevar a sus filas a decenas de millares de jóvenes que están ansiosos de defender nuestra causa con las armas en la mano. Oira tarea es amparar a las mujeres y a los niños contra las criminales incursiones de la aviación fascista. Nuestro pueblo debe estar defendido, y hay que activar las construcciones de refugios y obras de fortificación para que no se repitan los casos de Madrid, donde hubo que poner al enemigo como muralla unos miles de pechos. En la lucha contra el fascismo, la Juventud Católica juega un papel decisivo, y sin su concurso sería hoy Euzkadi un baluarte contra el Gobierno legítimo.

Existen también millares de jóvenes de luchadores, y hay que crear una organización que los recoja.

Sentimos la necesidad de la unidad y no pretendemos especular con ella. Queremos la unidad de todos los jóvenes luchando por la República democrática y parlamentaria, con la cual no os engañamos. Os llamamos a la unidad. No es verdad que pensemos en divisiones. Estamos dispuestos a la Federación Nacional de las

CONFERENCIA

El sábado día 6, en el local del Partido C. alas cinco y media de la tarde, se dará la primera conferencia. Se invita a los afiliados y simpatizantes.

Palabras de la camarada Margarita Vila

Pues lo que nos interesa aquí, en Menorca, esta producción del campo y esos son tabas que no se aprenden con ochenta y cuatro horas; es necesario que nos preparemos con tiempo y aprendamos de cultivos de campo para que la producción se paralice. No hay que reparar, si son o no los trabajos para la mujer no importa que ni estemos acostumbradas a realizar ciertos trabajos, hay que tener en cuenta que estamos viviendo días de guerra y no de paz y la que no sirve para una cosa servirá en cambio para otra, pues si queremos todas somos útiles y si de veras luchamos para vencer el fascismo, no nos queda otra decisión que cumplir en lo que las circunstancias nos demanden

Imprenta «Tuyol» Mahón